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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund: Die endotheliale Dysfunktion findet als ein möglicher Prognoseparameter bei der Entstehung und Progredienz der diabetischen Retinopathie zunehmend das Interesse. Die flickerlichtinduzierte endotheliale NO-Freisetzung und nachfolgende Gefäßdilatation gilt dabei als Indikator für die endotheliale Funktionsfähigkeit der zentralen Netzhautgefäße. Methodik: Die flickerlichtinduzierte arterielle Gefäßdilatation sowie der komplette internistische Status wurden bei 65 Patienten mit Typ 1 und 170 Patienten mit Typ 2 Diabetes untersucht. Die Einteilung der diabetischen Retinopathie erfolgte nach ETDRS-Kriterien. Weiterhin wurde eine Gruppe von 55 gesunden Probanden als Kontrollgruppe untersucht. Ergebnisse: Die Gruppe der Diabetespatienten wies mit 2,1 ± 2,2 % (Typ 1) und 2,2 ± 2,4 % (Typ 2) eine signifikant geringere arterielle Dilatation im Vergleich zur Kontrollgruppe (3,6 ± 2,1 % p ≤ 0,001) auf. Mit zunehmender Schwere der diabetischen Retinopathie, kam es zu einer signifikanten Abnahme der Dilatationsfähigkeit der Arteriolen (p = 0,002) während die Ausgangswerte der Arterien keine stadienabhängige Veränderung aufwiesen. Dabei zeigten in der Gruppe der Diabetespatienten bereits Patienten ohne diabetische Retinopathie - unabhängig vom Diabetestyp - eine deutliche verminderte Reaktion auf Flickerlicht. Im Stadium der proliferativen diabetischen Retinopathie war bei Typ 1 Diabetikern noch eine deutliche Gefäßreaktion nachweisbar (1,80 ± 2,11), wohingegen diese bei Typ 2 Diabetikern praktisch erloschen war (0,31 ± 1,08). Schlussfolgerungen: Es zeigte sich sowohl bei Typ 1 als auch Typ 2 eine deutlich verminderte Gefäßreaktion auf Flickerlicht als Zeichen der endothelialen Dysfunktion im Vergleich zur gesunden Kontrollgruppe. Mit zunehmender Schwere der diabetischen Retinopathie kam es zu einem signifikanten Abfall der Gefäßreaktion, wobei bereits Patienten mit Diabetes ohne Retinopathie deutliche Veränderungen im Vergleich zur Kontrollgruppe aufwiesen. Die Messung der arteriellen Dilatation auf definierte Flickerlichtreize bietet somit eine Möglichkeit der Prognosebeurteilung im Rahmen der Diabetesbetreuung.


      
        
Abstract

        

          
Background: Endothelial dysfunction as a possible prognostic parameter seems to play a role in the course of diabetic retinopathy. Flicker-induced endothelial NO release may be used as an indicator for endothelial functionality of the central retinal vessels. Methods: Flicker-induced arterial vasodilation as well as complete internal medicine status were determined in 65 type 1 and 170 type 2 diabetics. Diabetic retinopathy was classified according ETDRS criteria. Furthermore, a group of 55 healthy subjects was used as control group. Results: Diabetic subjects showed with 2.1 ± 2.2 (type 1) and 2.2 ± 2.4 (type 2) a significantly decreased percental arterial vasodilation in comparison to healthy subjects (3.6 ± 2.1; p ≤ 0.001). With increasing stage of the diabetic retinopathy dilation of the retinal arterioles decreased significantly (p = 0.002) while static arterial measurements before flicker testing did not show significant differences in the different stages of diabetic retinopathy. Diabetic patients without retinopathy already showed a noticeably reduced arterial dilation in comparison to healthy controls. These changes could be seen both in type 1 and type 2 diabetics. Patients with type 1 diabetes with proliferative diabetic retinopathy showed a mean percental dilation of 1.80 ± 2.11, while these reactions had nearly disappeared in patients with type 2 diabeties (0.31 ± 1.08). Conclusions: Both type 1 and type 2 diabetics showed significantly decreased flicker-induced arterial dilation as a sign of endothelial dysfunction in comparison to healthy controls. With increasing stage of the diabetic retinopathy dilation of the retinal arterioles decreased significantly. Diabetics without retinopathy already showed decreased flicker-induced reactions in comparison to healthy controls. Measurement of arterial flicker response may be useful for prognostic approaches in the case diabetes care.
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